OUEST AFRICAINE

UNION MONETAIRE UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE OUEST AFRICAINE

23ème SESSION ORDINAIRE DE LA CONFERENCE DES CHEFS D'ETAT ET DE GOUVERNEMENT DE L'UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE OUEST AFRICAINE (UEMOA)

COMMUNIQUE FINAL

Abidjan, le 05 décembre 2022

Sous la Présidence de son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, la Conférence s'est réunie en session ordinaire à Abidjan, le 05 décembre 2022.

Etaient présents :

- Pour la République de Côte d'Ivoire, Son Excellence Monsieur Alassane
 OUATTARA, Président de la République;
- Pour la République de Guinée-Bissau, Son Excellence Monsieur Umaro Sissoco EMBALO, Président de la République;
- Pour la République du Sénégal, Son Excellence Monsieur Macky SALL,
 Président de la République;
- Pour la République du Niger, Monsieur Ouhoumoudou MAHAMADOU,
 Premier Ministre, représentant Son Excellence Mohamed BAZOUM,
 Président de la République;
- Pour le Burkina Faso, Monsieur Bassolma BAZIE, Ministre d'Etat, Ministre de la Fonction Publique, du Travail et de la Protection Sociale du Burkina Faso, représentant Son Excellence Monsieur Ibrahim TRAORE, Président de la Transition.

Ont également pris part aux travaux de cette session, les Membres du Conseil des Ministres de l'UEMOA présidé par Monsieur Sani YAYA, Ministre de l'Economie et des Finances de la République Togolaise, ainsi que:

- Monsieur Abdoulaye DIOP, Président de la Commission de l'UEMOA;
- Monsieur Jean-Claude Kassi BROU, Gouverneur de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO);
- Monsieur Serge EKUE, Président de la Banque Ouest Africaine de Développement (BOAD);
- Monsieur Badanam PATOKI, Président de l'Autorité des Marchés Financiers de l'UMOA (AMF-UMOA).

La Conférence a également enregistré la participation des membres d'Organes de l'Union.

Abordant l'état de l'Union, la Conférence a examiné la situation sécuritaire dans la sous-région. Elle condamne vigoureusement les attaques terroristes perpétrées dans certains Etats membres. Elle réitère sa solidarité et sa compassion envers ces pays frères ainsi qu'à l'endroit des populations affectées. Elle réaffirme sa ferme détermination à contrer la progression du terrorisme dans l'Union.

Tenant compte du ralentissement de l'économie mondiale, en liaison avec les conséquences négatives de la guerre en Ukraine, la Conférence salue les efforts considérables des Etats pour faire face au renchérissement des coûts des produits alimentaires et énergétiques, afin de préserver le pouvoir d'achat des populations.

S'agissant du processus d'intégration financière, la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement salue les mesures prises par la Banque Centrale pour assurer un financement du secteur privé et des actions de relance économique des Etats membres de l'Union. Elle invite la BCEAO à poursuivre ses actions visant la maîtrise de l'inflation.

La Conférence note avec satisfaction les mesures prises par la BCEAO pour renforcer l'efficacité du dispositif de soutien au financement des PME/PMI dans les Etats membres de l'UEMOA. Elle encourage les différentes parties prenantes à ce dispositif à s'impliquer davantage en vue de sa pleine opérationnalisation.

Les Chefs d'Etat et de Gouvernement ont pris acte des travaux conduits par la Banque Centrale dans le cadre de la mise à jour du Programme d'Evaluation du Secteur Financier de l'UEMOA. Ils encouragent les Institutions de l'Union à mettre en œuvre les recommandations qui découlent de ces travaux en vue de doter l'Union d'un secteur financier plus robuste et résilient.

La Conférence encourage la Banque Centrale à poursuivre les diligences visant à améliorer l'inclusion financière des populations ainsi qu'à consolider la sécurisation et la modernisation des systèmes et moyens de paiement de l'Union.

Les Chefs d'Etat et de Gouvernement ont pris note des actions entreprises par la BCEAO en vue de l'assainissement du secteur de la microfinance et de la modernisation des activités des Systèmes Financiers Décentralisés. Ils encouragent la Banque Centrale à poursuivre ces efforts pour permettre au secteur de contribuer plus efficacement à l'inclusion financière dans l'Union.

La Conférence se félicite du déploiement du Programme Régional d'Education Financière par la Banque Centrale. Elle l'exhorte à consolider ses initiatives dans le cadre de l'accompagnement des Etats dans la digitalisation de leurs paiements, ainsi que la création d'un dispositif de connaissance et de suivi des FinTech.

Au titre du renforcement du processus d'intégration économique, la Conférence apprécie les efforts de la Commission de l'UEMOA dans l'impulsion et le suivi des réformes communautaires.

La Conférence note, par ailleurs, avec satisfaction les progrès enregistrés dans la mise en œuvre des chantiers conduits par les Chefs d'Etat à travers les Comités de Haut niveau concernant la paix et la sécurité, l'énergie, la sécurité alimentaire et nutritionnelle ainsi que le financement des économies. Elle adresse ses vives félicitations aux Chefs d'Etat, Présidents desdits Comités pour leur leadership.

Elle salue les réformes structurantes initiées par la Commission notamment dans les domaines clés de l'énergie, de l'économie numérique, de l'agriculture, de l'environnement et de l'appui au secteur privé.

Elle se félicite ainsi de l'adoption par le Conseil des Ministres de textes importants portant sur la Stratégie de Développement des Pôles Energétiques (SDPE), la Stratégie d'encadrement des Partenariats Public-Privé, ainsi que dans le domaine de l'environnement marin et côtier.

Elle se félicite également, de l'élaboration par la Commission du Programme Régional de Développement de l'Economie Numérique (PRDEN) et de la mise en place du Système d'Information Agricole Régional (SIAR).

La Conférence salue l'approbation par la septième réunion ministérielle sur la sécurité dans l'espace UEMOA, du projet d'Informatisation et d'Interconnexion des Postes de Police Frontaliers, sous l'auspice de la Commission de l'UEMOA.

Elle encourage la Commission de l'UEMOA, par ailleurs, à accélérer l'opérationnalisation du Mécanisme de veille et d'alerte précoce de l'Union, en synergie avec la Commission de la CEDEAO.

Au titre de la Revue annuelle des Réformes, Politiques, Programmes et Projets Communautaires, la Conférence note avec intérêt les résultats issus de la septième édition, qui indiquent un taux moyen de mise en œuvre des réformes communautaires de 77,5% en 2021 contre 76% en 2020, soit une augmentation de 1,5 points de pourcentage. Elle encourage vivement la finalisation des travaux en cours portant sur la huitième édition 2022.

Au titre de la gouvernance des Organes et Institutions de l'Union, la Conférence note avec satisfaction l'adoption par la Commission de l'UEMOA du Cadre d'Actions Prioritaires (CAP 2025) et la poursuite de la mise en œuvre du Plan stratégique 2021-2025 « Plan DJOLIBA » de la BOAD en vue de porter durablement les objectifs d'intégration et de développement.

La Conférence a désigné, à l'unanimité, Son Excellence Monsieur Mohamed BAZOUM, Président de la République du Niger, en qualité de nouveau Président en exercice de la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'UEMOA.

La Conférence exprime sa satisfaction au Président de la Commission de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine, au Gouverneur de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest, au Président de la Banque Ouest Africaine de Développement, au Président de l'Autorité des Marchés Financiers de l'Union Monétaire Ouest Africaine ainsi qu'au personnel de tous les Organes et Institutions de l'Union, pour les résultats obtenus dans la mise en œuvre des programmes et projets communautaires.

Les Chefs d'Etat et de Gouvernement adressent leurs vifs remerciements à Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire pour toutes les dispositions prises pour assurer le succès de la Conférence.

Fait à Abidjan, le 05 décembre 2022

Pour la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de l'UEMOA

a Hemo Chattara

S.E.M. Alassane OUATTARA